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    SESIÓN ORDINARIA OCTOGÉSIMA SÉPTIMA 
     DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ 

MARTES 21 DE NOVIEMBRE DE 2023 
 
En Santa Cruz, a 21 días del mes de noviembre de 2023, procede a reunirse el Concejo Municipal 

de Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Octogésima Séptima, presidida por el Sr. Concejal 
Bryan Moreno Silva, Presidente Subrogante. Presente los Sres. Concejales Sra. Rossana González 
Vargas, Sr. Luis Piña Gómez, Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz Parraguez 
Castro. Actúa como Secretario Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr. Álvaro Retamal, 
Administrador Municipal y Sr. Mauricio Rojas, Director de Control 

 
1.- TABLA 
 

● Entrega Presupuesto Salud año 2024.  
 

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.  
 

● Subvención Bomberos Santa Cruz.  
 

● Contrato Licitación Construcción Sede Comunitaria Guindo Alto.  
 

● Varios. 
 

 2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN: 
 
Siendo las 9:30  hrs. el Sr. Presidente Subrogante Bryan Moreno Silva, abre la sesión.  
 

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:  
 
 Se entrega el acta de la sesión Ordinaria 86° de fecha 14 de noviembre del presente año, para su 
posterior aprobación.  
 

Se aprueba el acta de la sesión Ordinaria 85° de fecha 7 de noviembre del presente año, sin 
observaciones.  

 
4.- CORRESPONDENCIA 

 
Despachada 

 
1. Memo N° 225 a Obras, solicita reparación de caminos, información sobre obras en desarrollo y 

otros.  
2. Memo N° 226 a DAEM, solicita informe sobre personal contratado por educación y uso de robot 

escuelas.  
3. Memo N° 227 a Salud, solicita información sobre medicamentos de la farmacia municipal.  
4. Memo N° 228 a Tránsito, solicita reposición de señalética e instalación de resaltos.  
5. Memo N° 229 a Ornato y Aseo, solicita poda de árboles.  
6. Memo N° 230 a Gestión de Personas, solicita informe sobre existencia de desfibrilador.  
7. Memo N° 231 a Seguridad, sobre mejorar la seguridad en diversos puntos de la comuna.  
8. Certificado N° 747, PADEM 2024.  
9. Certificado N° 748, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 81.  
10. Certificado N° 749, Becas Deportivas 2023.  
11. Certificado N° 750, Convenio Mejoramiento Posta Quinahue.   

   
Recibida 
 

1. Informe N° 13 de Control, solicitud de Patente Evelyn Seguel.  
2. Ordinaria N° 64 de Control, decreto de Pago 4788 de gestión con observaciones.  
3. Memo N° 355 de Previsión de Riesgos, respuesta sobre existencia de desfibrilador.  
4. Carta de Selección de Básquetbol Santa Cruz, solicita anticipo de subvención.  
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5. Carta de la Junta de Vecinos Bicentenario 1, solicita comodato.  
 

5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA: 
 
  El Concejo Municipal acuerda aprobar el otorgamiento de la patente de alcohol “Deposito de 
Bebidas Alcoholicas” “Clase A”, solicitada por Evelyn Pilar Seguel Seguel, RUT 17.258.507-8, en el local 
ubicado en Avenida Ramón Sanfurgo N° 795, Rol de Avalúo 211-32, comuna de Santa Cruz. El Concejo 
Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sra. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba 
Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba  
Sr. Pedro Zúñiga   : Aprueba 
Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 751)  
       
6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE 
   
7.- DESARROLLO  

 

● Entrega Presupuesto Salud año 2024.  
 

  Se hace entrega a los Sres. Concejales del documento de Presupuesto de la Dirección de Salud 
para el año 2024.  

 

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.  
 

El Concejo Municipal acuerda aprobar las siguientes Modificaciones Presupuestarias de Gestión:  
 
N° 73  
  

Disminución de Gastos  $2.500.000 

Aumento de Gastos  $2.500.000 

 
El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sra. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba 
Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba  
Sr. Pedro Zúñiga   : Se inhabilita 
Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 752) 
 
N° 76  
  

Disminución de Gastos  $14.824.507 

Aumento de Gastos  $14.824.507 

 
El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sra. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba 
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Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba  
Sr. Pedro Zúñiga   : Aprueba 
Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 753)  

 

● Subvención Bomberos Santa Cruz.  
 

  Este punto no se lleva a cabo.   
 

● Contrato Licitación Construcción Sede Comunitaria Guindo Alto.  
 

  El Concejo Municipal acuerda aprobar la suscripción de contrato de la Licitación “Construcción 
Sede Comunitaria Guindo Alto, Comuna de Santa Cruz”, con el oferente Juan Alfonso Rencoret Valencia, 
con una oferta económica de $132.005.048. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:  
 
Sra. William Arévalo   : Aprueba 
Sr. Bryan Moreno   : Aprueba 
Sra. Rossana González  : Aprueba 
Sr. Luis Piña    : Aprueba 
Sra. Ana Cardoch  : Aprueba  
Sr. Pedro Zúñiga   : Aprueba 
Sra. Luz Parraguez   : Aprueba  
(Certificado N° 754)  

 

● Varios. 
 

La Sra. Concejala Rossana González  presenta los siguientes puntos varios: 
 

1. Acusa recibo del Ordinario N° 64 de la Dirección de Control sobre decreto de pago de gestión por 
servicio prestado durante fiestas patrias y solicita las respectivas medidas correctivas. (Memo N° 
232) A la solicitud del comodato de la Junta de Vecinos, Villa Bicentenario 1. A la solicitud de la 
Selección de Básquetbol de Santa Cruz, sobre anticipo de la subvención municipal. Y al Memo N° 
355 del Prevencionista de riesgo.  

2. Solicita el mejoramiento del pasaje Santa Eloísa del sector del Cóndor de Apalta, que se encuentra 
muy deteriorado. (Memo N° 233) 

3. Solicita dar una respuesta definitiva a la problemática de la entrega del servicio de agua a los 
vecinos, sobre todo al Rincón de Yáquil. (Memo N° 235) 

4. Solicita al ITO de la concesión de servicios integrales de mantención de áreas verdes, parques y 
plazas de la comuna de Santa Cruz ID 383864LR20, aprobado en julio del 2020, la nómina de 
pago de las leyes sociales de los funcionarios de la empresa concesionada. (Memo N° 234) 
 

El Sr. Concejal Luis Piña presenta los siguientes puntos varios: 
 

1. Se refiere al tema del camión aljibe. Comenta que hay varios sectores que están con problemas 
con el tema del agua y solicita tomar carta en el asunto porque el tema del agua potable es una 
necesidad. (Memo N° 235) 

2. Solicita que se pueda publicitar el tema del pago de los derechos por retiro de residuos 
domiciliarios, para que los vecinos estén enterados y así puedan venir al departamento de rentas 
a revisar. (Memo N° 236) 

3. Reitera su solicitud de reparación de los caminos rurales ya que es por ese mismo tema que las 
camionetas del agua no pueden pasar, porque los caminos están en muy malas condiciones en 
los sectores rurales. (Memo N° 233) 
 

La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios: 
 

1. Solicita a Gestión, Educación y Salud, informe sobre los inmuebles que se arriendan para que 
funcionen diferentes dependencias municipales. (Memo N° 238, 239, 240) 

2. Solicita reunión para hacer un análisis del 3° informe de ejecución presupuestaria que entregó 
Control.  
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3. Solicita saber si, en cada uno de los informes trimestrales que ha hecho la Dirección de Control, 
se tomaron las medidas correctivas correspondientes. (Memo N° 232) 

4. En relación al tema del pago por derecho de retiro de residuos domiciliarios, comenta que se dijo 
que las juntas de vecinos tenían que enviar una carta al alcalde solicitando que desde el municipio 
se pudiese organizar para hacer alguna reunión y han llegado cartas hace más de dos o tres 
meses y no se le ha dado respuesta. Por otro lado, comenta que la municipalidad tiene otra 
instancia, que es la Unión Comunal por medio de la cual se podrá entregar la información por 
escrito a las juntas de vecinos. Sin embargo, las juntas de vecinos también están un poco 
incómodas, porque en forma constante de acá se les da responsabilidad que no les corresponde. 
Ellos son autónomos, no son funcionarios municipales y tienen la mejor voluntad en entregar 
información. Pero a veces se ha hecho como un mal hábito de que creen que la directiva tiene la 
obligatoriedad de dar información que le corresponde a los funcionarios municipales. Considera 
que esto se debe realizar mediante el equipo de comunicaciones donde hay más instancias para 
mantener a la ciudadanía informada. Antiguamente se mandaba a dejar la información a las casas, 
porque el cobro de la basura, si bien la gente tiene responsabilidad, es compartida. La 
municipalidad tenemos la obligatoriedad, de que se cumplan las normas, pero también existe la 
obligación de informarle a la gente que tiene que cancelar. La gente no puede estar pagando 
interés sobre interés, en consecuencia, que el municipio no ha dado la información como 
corresponde. Propone que se consideren las cartas que enviaron las Juntas de Vecinos y que se 
haga una calendarización para reunión extraordinaria de la Unión Comunal, para realizar un 
seminario a las juntas de vecinos. (Memo N° 236) 
 

El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:  
 

1. Se refiere al tema del pago de derechos por retiro de residuos domiciliarios. Comenta que se han 
acercado muchas personas para preguntar por este tema. Solicita que el municipio pueda entregar 
la información clara y precisa a la comunidad porque hay mucha desinformación por parte de los 
vecinos y la preocupación es que cuando vienen a cancelar se encuentran con sumas demasiado 
altas que se han mantenido en el tiempo. (Memo N° 236) 

2. Solicita reparación de baches en Calle Casanova. (Memo N° 233) 
3. Comenta que están existiendo continuos cortes de energía eléctrica en la comuna. Comenta que 

la empresa tiene que hacerse responsables respecto a esta situación. (Memo N° 233) 
4. Solicita reposición de luminaria pública en Daniel Barros Gres con Gabriela Mistral, ya hace una 

semana que estaba la energía cortada en la noche en todo ese sector, convirtiéndose en un peligro 
público para los vecinos por la oscuridad que se instala en ese sector. (Memo N° 233) 

5. Solicita un balance o un informe financiero de cuánto al municipio está gastando en arriendo de 
dependencias para poder prestar un buen servicio a través de los programas a la comunidad. 
(Memo N° 238, 239, 240) 

6. Solicita un balance sobre lo que se ha invertido en programas de deporte dentro de la comuna. 
Cuántos son los proyectos que se han aprobado, las modificaciones, proyectos que se han 
desarrollado y el mejoramiento por parte del municipio para recintos deportivos o para ayudar a 
instituciones deportivas dentro de la comuna. (Memo N° 237) 

7. Solicita que se comience a notificar a las empresas respecto a la responsabilidad de mantener 
esa basura aérea o el retiro de esa basura aérea. Comenta que se ha cuestionado al Concejo por 
este tema y la verdad es que existe una ordenanza a la que se le debe dar efectividad. (Memo N° 
234) 
 

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:  
 

1. Felicita a la oficina del Adulto Mayor y a la Unión Comunal de Adultos Mayores por la excelente 
actividad que se realizó la semana pasada, así como las actividades del mes del adulto mayor.  

2. Solicita revisar y dar solución al sector de La Patagua, en la Villa Don Bosco, donde hay problemas 
con la planta de tratamiento, y aún no hay solución. (Memo N° 234) 

3. Solicita trabajos de bacheo de los caminos rurales y urbanos, porque hay un punto en específico, 
que hay un tremendo evento en el puente Yáquil número 2, en el sector de la Finca, que ese 
evento se originó por la pasada emergencia de agosto, y que está realmente peligroso, está justo 
en la entrada del puente, solicita reparar. (Memo N° 233) 

4. En relación al arreglo de los caminos rurales, comenta que es un tema que se ha reiterado en 
muchas oportunidades, pero hay caminos que están realmente intransitables, como el callejón El 
Peumo, en el rincón de Yáquil, la quebrada de Yáquil, donde hay grietas de más de un metro en 
los caminos. Solicita saber si está en licitación el arriendo de maquinaria, porque hay muchos 
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caminos que requieren atención. (Memo N° 233) 
5. Solicita sacar el poste que está en el cruce de la Isla del Guindo, es un poste que lleva muchos 

años ahí y es de una compañía que desapareció hace mucho tiempo, y está causando serios 
problemas, porque ahí se pueden producir graves accidentes, porque está justo ahí en el medio 
del camino. (Memo N° 233) 

 
El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios: 

 
1. Solicita dar respuesta a la solicitud de comodato de la Junta de Vecinos de Villa Bicentenario 1. 
2. Acusa recibo del Ordinario N° 64 de la Dirección de Control, que indica observaciones en decreto 

de pago N° 4788 y se suma a la solicitud, de la selección de básquetbol de Santa Cruz, quienes 
solicitan poder entregar una subvención.  

3. Solicita reparación de los callejones Los Naranjos, Las Golondrinas, Los Avellos y Las Parcelas 
del sector de Los Boldos. Así como también en pasaje Benavides del sector de Isla del Guindo. 
(Memo N° 233) 

4. Se suma a la solicitud que planteaban algunos de los concejales en tema de bacheo, 
específicamente, en el sector de La Patagüilla. (Memo N° 233) 

5. Felicita a la oficina del Adulto Mayor y a todos los funcionarios municipales que estuvieron en la 
organización de la celebración del Día del Adulto Mayor el pasado jueves en la Medialuna.  

6. Solicita reparación de camino de la Villa San Francisco de Barreales. Así mismo, solicita un letrero 
que indique la entrada a esta villa, además del letrero correspondiente al nombre de la plaza de la 
villa, el cual fue aprobado por este Concejo Municipal hace un par de semanas.  (Memo N° 233)  

7. Se suma a la petición del Sr. Concejal Zúñiga sobre la aplicación de la Ordenanza de la Basura 
Aérea. (Memo N° 234) 

8. Se suma a la solicitud de la concejala Parraguez, en relación al arreglo del camino del Peumo de 
Isla de Yáquil y en el sector de El Peral. (Memo N° 233)  

9. Agradece las gestiones que se están realizando y solicita que se dé la prontitud a la prestación de 
ayuda necesaria, para la familia Poblete Carreño, del sector de Quinahue, de la Villa Valenzuela, 
quienes sufrieron un incendio la semana recién pasada.  

10. Solicita dar alguna respuesta o ver cuál va a ser la base legal en este caso, para las personas que 
envuelven regalos en el mes de diciembre en el sector céntrico de la comuna, para poder reunir 
fondos en la gran mayoría de las ocasiones, para costear parte de sus estudios. 

 
 El Sr. Concejal Luis Piña se refiere también al tema de los permisos para las personas que 
envuelven regalos en la zona del centro. 
 
 El Sr. Concejal Pedro Zúñiga se refiere al tema del camión aljibe, solicita pronto dar solución a los 
vecinos que lo necesitan, así como también a la reparación de baches en distintos puntos de la comuna.  
 
 La Sra. Concejala Luz Parraguez Castro, destaca la realización de velada artística de la Escuela 
de Isla de Yáquil. 
 
7.-  El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 10:13 horas  

  
8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y sugerencias 
de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada en formato 
electrónico de audio. 
 
 
 
 
 

               MAURICIO TOLEDO ESPINOSA       
               SECRETARIO  MUNICIPAL  

  
 
 
SANTA CRUZ, 21 de noviembre de 2023. 
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